
斯巴达勇士赛强化中国元素

本报讯 （记者谢笑添 ） 起源于

2005 年的斯巴达勇士赛，是吸收了古
希腊斯巴达人军事传统科目内容的户
外障碍赛事，自 2016 年引入中国以来
备受追捧。去年受新冠疫情影响，全球
多数体育赛事延期或取消， 斯巴达勇
士赛则在 4 月于全球 20 余个国家和
地区同步开启“30 天线上挑战赛”。 到
了 8 月， 赛事又在保证参赛者安全的
前提下有序恢复， 在九个城市举办了
总计 12 场线下赛事，而这些赛事悉数
集中于中国赛区。

为致敬中国赛区组织者及参赛
者， 在上周末于上海举办的斯巴达勇
士赛年度盛典上， 赛事推出了全新的
中国区奖牌设计，融入汉代瓦当元素，

并在奖牌上单独标注 “Spartan China

（斯巴达中国）”字样。盛典还颁发了年
度优秀 SGX 官方教练 、 年度优秀家
庭、年度优秀战队、年度最佳精英小勇
士等多个奖项。

2021 年斯巴达勇士赛计划在北
京 、上海 、深圳 、杭州 、宁波 、济南 、泰
安、张家口等十余座城市举办逾 40 场
比赛，预计吸引 14 余万人参赛。 赛事
组织方将继续按照疫情防控要求，通
过多项措施确保赛事安全有序开展。

■本报记者 陈海翔

一周观察

ｗww．whb．ｃｎ

２０21 年 3 ? 1 日 星期一 7?动 主编/? 苗

体坛巨星跨界政坛的边界在何方
伊布拉希莫维奇与詹姆斯隔空论战引发舆论关注

伊布拉希莫维奇毫无遮拦的大嘴 ，

又一次点燃了一场隔空论战， 这一次瑞
典足球明星针对的对象与自己并无太多
交集， 而是 NBA 巨星勒布朗·詹姆斯。

在这场跨领域的交锋中， 伊布指责
的自然不是勒布朗的球技， 而是其过多
涉足政治领域的处事风格。 “我喜欢勒
布朗， 他在自己的领域是位奇才， 但我
不喜欢他总是对政治问题指手画脚， 这
是几乎所有运动员在成名后的通病 。”

在伊布看来， 自己只擅长足球， 因此只
会专注于足球， “远离政治， 不然会让
自己显得很难堪。”

对于伊布的这番言论， 不同文化背
景的群体或许会产生截然相反的看法 ，

但在美国社会， 答案似乎并无争议。 美
国人推崇穆罕默德·阿里， 不仅在于其
伟大的拳击生涯， 更因阿里为黑人平权

及反战运动作出的杰出贡献。 勒布朗同
样如此， 他将自己在篮球场积累的巨大
声望作为政治表达的基础 ， 为平权运
动、 少数族裔选举权等事关社会正义的
议题发声。

詹姆斯在表达政治观点时向来措辞
谨慎且克制， 与美国前总统奥巴马等人
私交甚笃的他， 发言前时常会向这些政
坛大人物寻求建议， 这一切都浓缩在那
部早年为勒布朗拍摄的纪录片的片名
中———“不止是个运动员 （More than an

athlete)”。 对于伊布的批评 ， 詹姆斯的
回应颇为强硬， “我永远不会对错误的
事闭嘴 ， 我要继续谈论平等 、 社会正
义、 种族主义和选民压制。” 在北美职
业体坛， 几乎尽是声援勒布朗的言论 ，

其中最有趣的当属 “魔术师” 约翰逊的
一番 “诡辩”， “既然伊布认为自己除
了足球什么也不会讨论， 那也不该去提
勒布朗谈论政治问题这件事。”

伊布的言论真的一无是处？ 答案或
许也未必。 事关政治的议题并不总是像

种族主义与平权运动的关系那样非黑即
白， 在那些事态复杂的模糊地带， 拥有
极高社会声望的顶级运动员若在认知上
稍有偏差 ， 或许将造成极为严重的后
果， 譬如对某一政治人物的看法， 或是
政治选举中的选择。 当然， 伊布此番备
受质疑的另一原因则在于其前后言行的
不一致 ， 最终落人话柄———就在三年
前， 这位瑞典球星还曾提出种族主义正
在世界足坛蔓延， 甚至将瑞典媒体对自
己的质疑归咎于姓氏 （伊布的父母分别
来自波黑与克罗地亚）， 说出过 “如果
我姓斯文松或安德松， 就算抢银行也有
人为我辩解” 这样的极端言论。

占据丰富社会资源的体育明星， 其
政治言论的边界究竟在何方， 这是值得
深入研究的社会学议题。 但在这个所有
个体都因网络技术革新被赋予表达权的
时代， 一味让极少数的精英群体噤声 ，

既不现实， 又过于极端了。

在伊布发表争议言论之后， 林书豪
是第一时间给予回击的运动员之一。 对

于勒布朗的处境， 这位华裔篮球明星比
绝大多数人都更有体会。 就在本月中旬
的一场 G 联赛 （即 NBA 发展联盟） 比
赛中， 林书豪被某位对手称呼为 “新冠
病毒”， 遭遇侮辱性对待。 在职业体育
的赛场， 这或许只是一起性质恶劣的偶
发事件， 但亚裔在美国的艰难处境却是
不争的事实。 自新冠疫情暴发以来， 美
国国内针对亚裔群体的暴力事件激增 。

按照美国国会亚太裔委员会主席、 民主
党众议员赵美心的说法， 暴力行为已从
“怒目相视和言语攻击” 演变为 “肢体
攻击和暴力 ” 。 根据美国非营利组织
“Stop AAPI Hate （停止仇恨亚裔美国
人与太平洋岛居民 ）” 调查 ， 从去年 3

月中旬至年底期间， 该组织收到的关于
针对亚裔美国人仇恨事件的第一手报告
达 2808 起， 涉事地点遍及全美 47 个州
和华盛顿哥伦比亚特区。

很难想象， 在此情此景之下， 若还
要体坛精英们对这些社会不公现象三缄
其口， 是何等不公。 而这也正是林书豪

一次次地将自己所遭遇的不公正待遇公
之于众的原因。 在他看来， 不久之前亚
裔老人在美国街头无故遭袭的恶性事件
只是点燃自己情绪的导火索， 而归根结
底则是 “一桩又一桩歧视事件的叠加”。

“我厌倦了被告知要低下头别惹事， 厌
倦了因为眼睛被嘲笑， 厌倦了做个透明
人， 或被认定天生缺乏吸引力。” 林书
豪的智慧之处在于 ， 他有着坚定的立
场， 懂得运用自己的声望与社会影响 ，

却又不肆无忌惮地煽动公众情绪。 “我
知道这可能会让你们中的一些人失望 ，

但我不会点明 （侮辱我的人） 是谁， 或
转而去羞辱任何人。 利用舆论打倒某一
个人， 并不会让亚裔群体的生活变得更
安全， 也不会解决美国长期存在的种族
主义。” 面对不公， 林书豪给出了自己
的解决方式， “倾听别人， 开阔视野 ，

我们这一代会有所不同。 更重要的是 ，

我们需要彼此同情与团结。” 而这份坚
韧和理智， 或许正是体育明星跨界政坛
的典范。

■本报记者 谢笑添
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群体使用“兴奋剂”的足球泡沫破了
苏宁宣布“停止运营”所属各球队，中超卫冕冠军轰然倒下

眼看他起朱楼 ， 眼看他宴宾客 ，

眼看他楼塌了。

昨天 13 点 45 分 ， 江苏足球俱乐
部发布公告称，即日起停止俱乐部所属
各球队的运营。 2 月 28 日，是各俱乐部
递交新赛季职业联赛准入材料的截止
日，中国足协已经将截止日期延后了一
个月，为的是让江苏 （原苏宁 ）、津门虎
（原泰达） 等未能准时递交材料或材料
不齐的俱乐部得到更多的时间解决问
题。 但显然，焦头烂额的投资方苏宁无
法解决问题，不得不对江苏队这位中超
卫冕冠军进行“拔管”。

三个月前 ， 苏宁集团耗费数十亿
元、 花了五年时间搭建起的队伍 ， 夺
得了 2020 赛季中超冠军 ， 为江苏足
球创造了历史 。 新王登基 ， 却已是末
日来临———这就是中国足球的魔幻剧
本 。 继去年的天津天海解散后 ， 中超
联赛将连续第二年面临球队退出几乎
已铁定成为事实 。 《北京青年报 》 在
报道中毫不客气地写道 ， “江苏队
的停止运营对中超及中国职业足球造
成的重创显而易见 ， 而这样的变故
（卫冕冠军退出 ） 在国际足坛实属罕
见 ， 将注定为中国足球平添一项耻辱
纪录 。”

与天海当初直截了当地解散俱乐
部不同 ， 江苏足球俱乐部在公告中所
用的 “停止运营 ” 一词略显暧昧 ， 而
后一句 “在更大范围内期待社会有识
之士和企业与我们洽谈后续发展事宜”

更令人怀有最后一丝希望 。 这一丝生
机只存在于字面上 ， 结局已经很难改
写。 球队没有主教练 ， 多位外援和国
内球员已加盟他队 ， 俱乐部还存在高
额债务 ， 这些问题很难在短时间内解
决， 不然 ， 苏宁也不会等到最后一刻
才发布这样一份公告。

是什么让江苏队倒下 ？ 原因如今
看来显而易见 。 人民日报社体育部官
方微博表示 ， 刚刚过去的这个寒冬 ，

多支职业俱乐部陷入生存困境 ， 而在

2020 年退出足坛的俱乐部更是达到了

16 家， “高投入的金元足球如果不加
约束和有效规范 ， 最终只会成为投资
人的 ‘包袱’。 《足球改革发展总体方
案 》 强调 ‘促进俱乐部健康稳定发
展’， 何以保证改革行稳致远， 如何把
握职业足球规律 ， 优化股权结构 ， 限
薪等措施势在必行。”

新浪体育撰文称， 没有良性循环，

再美的画面也只能是昙花一现 ， “特
谢拉 、 拉米雷斯等巨星的到来 ， 青训
梯队 、 训练基地 、 女足的不断投入 ，

都让人一度以为， 这支球队 （江苏队）

真的要成为中国足坛不容忽视的豪强
力量 。 然而 ， 在中国足坛这个空中楼
阁上， 靠投入可以堆砌出冠军和底蕴，

但一旦输血中断 ， 没有造血能力的球
队本身 ， 难逃被市场覆灭 。” 与此同
时， 还有媒体提到了中性名可能起到
的负面效应 ， 《新京报 》 在报道中写
道， “走过金元时代后 ， 中国职业足
球依然未能实现从外部输血到自主造
血的良性运营 ， 今年实行的中性名政
策更被视为压垮骆驼的最后一根稻草，

当无法获得品牌效应时 ， 越来越多的
企业选择退场。”

金元足球就像一针 “兴奋剂”， 刺
激江苏队在短时间内迸发出光芒 ， 但
战绩并不等同于生存能力 ， 当投资方
苏宁集团出现资金问题后 ， 这家俱乐
部的命运其实早已注定 。 2 月 19 日 ，

苏宁集团董事长张近东明确表态 ， 要
自上而下聚焦零售主航道 、 主战场 ，

“针对不在零售主赛道的， 就要主动做

减法 、 收缩战线 ， 该关的关 ， 该砍的
砍。” 据 《体坛周报》 报道， 直到昨天
中午公告发布前 ， 江苏足球俱乐部还
在洽谈可能的接盘方 ， 但最终的结果
依然是没有任何突破。

即便俱乐部在最后时刻寻找到接
盘人 “续命 ” 成功 ， 依然无法改变中
国足球群体使用 “兴奋剂” 的大环境。

从上赛季的天海， 到本赛季的津门虎、

河北 、 江苏 ， 中国足球所面对的是一
个普遍的系统性难题 。 新华社对此撰
文称 ， 从某种程度上来说泡沫早些破

掉未尝不是一件好事 ， “在同一个时
间节点爆发危机或有偶然 ， 但盲目投
资、 无限输血的狂欢泡沫终有破灭的
一天 。 目前看 ， 短期阵痛不可避免 ，

眼下最重要的是能在阵痛期内挤掉脓
包， 重装再出发 ， 而不是深陷迷茫或
懊悔。”

在连续实施三次 “限薪限投 ” 之
后， 中国足协持续两年的 “政策救场”

看来还是稍晚了一步 ， 在众多俱乐部
已积重难返的情况下 ， “硬着陆 ” 已
经发生， 2020 年多达 16 家俱乐部的退

出便是最好佐证 。 《北京青年报 》 认
为， 大潮退去 ， 才发现足球在中国不
过是盲目投入 、 单纯输血造成的一个
狂欢泡沫 ， 要解决中国足球的困局必
须要推倒重建 ， “中国职业足球的秩
序、 社会化足球的推广 、 青训体系的
建设都需要重新思考 ， 将基础的足球
架构真的做踏实才可能实现真正的进
步。 如此 ， 中国足球才有可能进入良
性发展轨道 。 不求大富大贵 ， 只求安
稳度日 ， 这大概将是中超球队日后很
长一段时间的生存法则。”

江苏队停止运营将会给中国足球
带来很多实质性的负面影响 ， 例如新
赛季的超级杯是否还进行 ， 空缺出来
的亚冠参赛资格如何处理 ， 谁将通过
递补从中甲进入中超联赛 ， 以及所属
球员转会政策如何制定等等 ， 这些都
亟待中国足协解决 。 与此同时 ， 奄奄
一息的津门虎没有任何动静 ， 相比最
后时刻 “拔管 ” 的江苏队 ， 这支老牌
北方劲旅似乎没有为生存挣扎过 ， 早
早就放弃了治疗 。 也许再过几天 ， 中
超还会再失去一支参赛队 。

■本报记者 陈海翔

海港申花各匀出一个外援名额给防线
上海海港队上一次将外援名额用

在中后卫身上要追溯到 2017 赛季， 时
任主帅博阿斯为球队引进了葡萄牙前
国脚里卡多·卡瓦略。 在此之后， 俱乐
部就将所有外援名额都用在了中前场，

并曾打造出了令人恐怖的攻击组合 。

如今情况发生了变化。 虽然俱乐部至
今没有正式官宣， 但克罗地亚中后卫
安特·迈斯托罗维奇实际上已经加盟上
海海港队， 并于上周六亮相世纪公园
训练基地， 与队友们一起进行了合练。

在石柯离队加盟山东泰山后， 上
海海港的确需要在防线上进行补强 ，

而引进迈斯托罗维奇绝不仅仅只是为

了弥补空缺。 作为一名身高达到 1.85

米的中后卫， 迈斯托罗维奇不仅有出
众的头球功底， 卡位意识和跑动能力
也相当不错。 在加盟海港之前， 他是
前东家奥西耶克的后防中坚， 该队在

2019-2020 赛季位居克罗地亚甲级联
赛第四名， 在 36 场比赛中仅失 29 球，

是联赛中防守第二好的队伍， 仅次于
冠军豪门萨格勒布迪纳摩， 在这其中
自然少不了迈斯托罗维奇的功劳 。

2017 赛季之后， 上港队的防守阵容一
直都由全华班组成， 防守阵型也在三
中卫和四后卫之间切换， 但多次在关
键时刻出现失误， 在很大程度上影响
了球队的整体实力。 迈斯托罗维奇的
到来或许能改变球队防线不够稳固的

弊病。

和海港队一样，上海申花本赛季也
将一个宝贵的外援名额用在了防守端。

近日， 同样来自克罗地亚的中卫马泰·
约尼奇正式加盟申花。其实早在一个月
之前， 日本J联赛名旅大阪樱花就已对
外宣布约尼奇转会申花， 据悉后者在2

月18日解除隔离后与球队会合，已经参
加了多日冬训。在效力大阪樱花的四年
时间里，约尼奇充分展现出了自己的能
力， 整整四年他只缺席了一场联赛，堪
称“铁人”。 上赛季，他帮助大阪樱花取
得联赛第四位， 获得亚冠参赛资格，该
队的失球数为联赛第三少。30岁的约尼
奇比前外援姆比亚年轻5岁， 性价比要
高不少，申花新赛季的防线实力或能有

更好的表现。

除了约尼奇之外， 申花还从河南
嵩山龙门引入了喀麦隆前锋巴索戈 。

在沙拉维和伊哈洛离开之后， 申花队
的攻击线上明显缺乏速度和反击能
力， 而拥有极佳身体条件和爆发力的
巴索戈显然能弥补这方面不足， 他与
金信煜这一高一快的组合也能让崔康
熙在进攻端拥有更多的套路 。 据悉 ，

巴索戈早在 1 月 15 日就已经抵达上
海 ， 考虑到他已经在中超效力多年 ，

融入球队尽快找到状态显然不是太大
的问题。

与此同时， 申花俱乐部目前还在
寻求引进重庆两江竞技的外援阿德里
安， 从而增加中场的控制和组织能力。

桃田贤斗本月重返国际赛场

本报讯 （记者吴雨伦） 在经历严
重车祸与感染新冠病毒的双重磨难
后， 现羽毛球男单世界第一、 日本名
将桃田贤斗将时隔一年重返国际赛
场， 随日本羽毛球队参加本月 17 日
至 21 日举行的全英公开赛。

去年 1 月夺得马来西亚大师赛冠
军后， 桃田贤斗在从酒店前往机场途
中遭遇严重车祸， 司机当场死亡， 他
与另三人受伤入院治疗。 当时的检查
显示， 除面部多处淤青、 右上颌窦及
鼻骨骨折外 ， 桃田贤斗并无其他异
常。 然而一个月后， 他被诊断出右眼
眼底窝骨折并随即接受手术， 其奥运
前景一度蒙上阴影。

随后， 世界羽坛因疫情进入漫长
的停摆期， 东京奥运会延期则让桃田
拥有了足够的恢复时间。 去年 12 月
举行的日本羽毛球锦标赛， 他上演复
出首秀， 并以一枚男单金牌宣告完美
回归。 原本， 今年 1 月的泰国公开赛
是桃田贤斗在国际赛场的复出之战，

但命运再次捉弄了他。 飞赴曼谷前，

他在东京成田机场接受核酸检测， 结
果呈阳性。 由于日本羽毛球队多名球
员为其密切接触者， 全队因此缺席了
在泰国举行的三站赛事。

如今， 从新冠病毒中痊愈的桃田
贤斗已确定新赛季征程， 将以赛会头
号种子的身份率领日本羽毛球队出战
全英公开赛， 而中国队与韩国队已确
定缺席。

前美国体操队教练自杀身亡

本报讯 （记者吴雨伦） 当地时间

2 月 25 日 ， 曾带领美国女子体操队
夺得伦敦奥运会团体金牌的前美国体
操队教练约翰·格德特被发现自杀身
亡。 此前， 密歇根州法院对 63 岁的
他提出了 20 余项刑事指控， 包括性
侵、 贩卖人口及运营犯罪组织， 如果
罪名成立或被判处终身监禁。

2016 年美国体操界曝出惊天丑
闻， 数百名青少年运动员曾被教练或
体操协会工作人员等成年人性侵， 由
此揭开美国体操队和密歇根州立大学
体操队前队医拉里·纳萨尔的性侵黑
幕 。 2017 年纳萨尔认罪 ， 次年被判
处 175 年监禁， 目前已开始服刑。

格德特生前与臭名昭著的纳萨尔
有多年的犯罪合作 。 2016 年美国警
方调查纳萨尔时， 格德特明知纳萨尔
罪行却向警方说谎， 表示自己对此毫
不知情。 但很快就有美国体操队队员
揭穿了他的谎言。 曾获得全美体操冠
军的蕾切尔·丹霍兰德以亲身经历出
版书籍 《受虐》， 讲述自己在 14 岁骨
折后遭受纳萨尔和格德特性侵的事
实。 受性侵丑闻影响， 格德特出售了
名下为纳萨尔作案提供场地的体操俱
乐部， 2018 年被美国体操协会停职。

据美国媒体报道， 原本格德特同
意 25日下午前往密歇根州伊顿县治安
官办公室自首， 但始终没有出现。 最
终， 警方等来了格德特自杀的消息。

江苏苏宁队看台上 “战斗不停” “永不言败” 的标语， 如今看来令人唏嘘。 视觉中国


